

# Iglesia en Jaca

Día de Hispanoamérica

## Los sacerdotes hispanoamericanos están presentes en el 37% de las parroquias de Aragón

Desde 1959, la Iglesia española celebra en este III Domingo de Cuaresma el Día de Hispanoamérica. Una Jornada organizada por la Conferencia Episcopal para recordar a los sacerdotes, religiosas y religiosos, consagrados y laicos misioneros en Hispanoamérica. Iglesia en Aragón se ha fijado sin embargo este año en aquellos "latinos" que han decidido servir entre nosotros, llamados para suplir la falta de vocaciones tanto en las parroquias como en los conventos, colegios y congregaciones de nuestra comunidad.

**David López Fombuena**

La historia es a veces un camino de ida y vuelta. Los misioneros, que en nuestra niñez eran la aguerrida gente de nuestros pueblos que cruzaba "el charco" para estar con los más pobres, son hoy aquellos niños de Colombia, Perú o México que hoy están entre nosotros. En Aragón llevan ya el cuidado de más de un tercio de nuestras parroquias, y son también quienes nutren los monasterios con nuevas vocaciones que van renovando las envejecidas filas de religiosos y religiosas que nos quedan.

### MISIÓN ARAGÓN

De las 1335 parroquias que tienen nuestras seis diócesis aragonesas, medio millar cuentan con el servicio de alguno de los 114 sacerdotes venidos de Hispanoamérica y que suponen ahora mismo el 16% del presbiterado de Aragón. Las cifras no dejan lugar a dudas: han venido a ocuparse de los últimos. Pueblos pequeños, dispersos y remotos, con una población envejecida, en los que la orografía, el clima y, sobre todo, la soledad, no ponen las cosas fáciles.

### EJEMPLO DE COMPROMISO

Buena muestra de ese compromiso por nuestra realidad más difícil lo encontramos en la comunidad de Misioneros

de la Natividad de María, en la diócesis de Tarazona, donde atienden a un buen puñado de parroquias del Alto Jalón. «Al llegar por primera vez, experimentas un cambio radical», nos dice su superior, Eladio Villa, quien tomó las riendas de la congregación hace apenas unos meses. «Fue un contraste muy fuerte entre lo que dejas y lo que encuentras: una sociedad envejecida, con un alto nivel de secularización, donde lo religioso se vive de forma muy distinta». El proceso de adaptación ha sido mutuo, explica. «Hace 22 años, cuando llegamos de México, fue también un choque para la gente de la zona. Éramos mexicanos, muy jóvenes... Estaban acostumbrados al cura de toda la vida».

Sin embargo, este sacerdote mexicano, como el resto de sus compañeros, siente que forma parte de una misión «especial». Atender a las diócesis más necesitadas de curas, atendiendo las parroquias menos "atractivas", es una forma de estar con los últimos. «El proceso se ha normalizado y nuestro carisma y espiritualidad ha calado en las gentes», dice Villa.

### MISIÓN AMÉRICA

El cardenal Prevost, presidente de la Pontificia Comisión para América Latina, ha publicado un mensaje para este Día. A partir del lema de



Momento de convivencia en el arciprestazgo del Alto Jalón.

este año «Arriesgan su vida por el evangelio» comienza su escrito con el recuerdo a San Óscar Romero: «Era un hombre que amaba a Dios y a su pueblo. A través de un proceso de purificación y conversión, descubrió que el amor de Jesús hay que ofrecerlo más allá de la zona de confort, arriesgando la vida», explica.

El cardenal señala además que «esta es la más grande verdad. La vida encuentra su destino verdadero en el amor. El amor que implica ofrendar la vida por nuestros hermanos trascendiendo la retórica y sumergiéndonos en la gran aventura que significa seguir la vocación que el Señor nos ha confiado».

## La Palabra

### Evangelio

## «Quitad esto»

EVANGELIO III Domingo de Cuaresma –  
B Jn 2, 13-25

Se acercaba la Pascua de los judíos y Jesús subió a Jerusalén. Y encontró en el templo a los vendedores de bueyes, ovejas y palomas, y a los cambistas sentados; y, haciendo un azote de cordeles, los echó a todos del templo, y a los vendedores y a los cambistas les esparció las monedas y les volcó las mesas; y a los que vendían palomas les dijo: «Quitad esto de aquí: no convertáis en un mercado la casa de mi Padre». Sus discípulos se acordaron de lo que está escrito: «El celo de tu casa me devora». Entonces intervinieron los judíos y le preguntaron: «¿Qué signos nos muestras para obrar así?». Jesús contestó: «Destruid este templo, y en tres días lo levantaré». Los judíos replicaron: «Cuarenta y seis años ha costado construir este templo, ¿y tú lo vas a levantar en tres días?». Pero él hablaba del templo de su cuerpo. Y cuando resucitó de entre los muertos, los discípulos se acordaron de que lo había dicho, y creyeron a la Escritura y a la Palabra que había dicho Jesús. Mientras estaba en Jerusalén por las fiestas de Pascua, muchos creyeron en su nombre, viendo los signos que hacía; pero Jesús no se confiaba a ellos, porque los conocía a todos y no necesitaba el testimonio de nadie sobre un hombre, porque él sabía lo que hay dentro de cada hombre.

**El comentario** por Gustavo Máñez

## ¡Cómo no vas a ponerte así!

**C**ómo no vas a ponerte así Señor! ¡Cómo no vas a encenderse tu celo al ver nuestros corazones convertidos en centros comerciales!

Tú que derramas tu amor en nosotros a raudales; tú que nos entregas tu vida sin que hayamos hecho nada para merecerla; tú que nunca dejas de consolarnos y de mostrarnos lo que podemos llegar a ser... Vienes a tu templo, a tu casa, a nuestro corazón, y ¿qué te encuentras? Aquello que tú nos das sin condiciones, nosotros lo llenamos de monedas de cambio.

Egoísmo, orgullo, miedo, rencor, indiferencia... forman parte ahora de las paredes de tu templo.

¡Cómo no vas a ponerte así! Pero no te das por vencido. Sigues amándonos, entregándote por nosotros, mostrándonos el camino.

¡Ayúdanos a ser templos dignos de tu presencia!

Amor, humildad, confianza, misericordia, compromiso, gratuidad,... deben ser ahora columnas de nuestra vida. Dignos templos de tu presencia

¡Sí! ¡Eso queremos ser!

¡Feliz Domingo Familias

### Palabra de Dios para la semana

■ **3 DOMINGO III de Cuaresma - B [III Semana del Salterio]. Día y colecta de Hispanoamérica.** - Ex 20, 1-17.- Sal 18. - 1 Cor 1, 22-25. - Jn 2, 13-25.  
**4 LUNES. Feria.** - 2 Re 5, 1-15a. - Sal 41. - Lc 4, 24-30. **5 MARTES. Feria.** - Dan 3, 25. 34-43. - Sal 24. - Mt 18, 21-35. **6 MIÉRCOLES. Feria.** - Dt 4, 1. 5-9. - Sal 147. - Mt 5, 17-19. **7 JUEVES. Feria.** - Jer 7, 23-28. - Sal 94. - Lc 11, 14-23. **8 VIERNES. Feria. Abstinencia.** - Os 14, 2-10.- Sal 80. - Mc 12, 28b-34. **9 SÁBADO. Feria. [Zaragoza: Aniversario de la muerte de Mons. Elías Yanes Álvarez, arzobispo emérito (2018)].** - Os 6, 1-6. - Sal 50. - Lc 18, 9-14.

### Reza por las vocaciones sacerdotales cada mes

*Pedimos a San José, patrono de los Seminarios, que interceda por los seminaristas de nuestras diócesis de Aragón, para que vivan la misma "fidelidad creativa" con la que el santo Patriarca respondió a la llamada de Dios"*

## El movimiento «Laudato si» nos invita a vivir una Cuaresma centrada en el cuidado del medio ambiente



### Redacción

La Cuaresma es un tiempo especial para la reflexión y la acción a través de la oración, el ayuno y la limosna. Desde el movimiento «Laudato si. Cristianos por nuestra casa común», nos proponen vivirla este año más profundamente centrándonos en el tema «Detente y escucha». Detente y escucha, nos dicen, porque estamos llamados a hacerlo durante el tiempo desértico de la Cuaresma. Este tema puede recordarnos la devoción del Ángelus y la tradición bíblica del Sabbat. Es, sobre todo, una manera de iniciar o profundizar nuestra conversión ecológica. Para ello, se han editado dos materiales que pueden descargarse o consultarse en su página web: un calendario de Cuaresma y un Viacrucis. Cada domingo, el calendario propone una meditación sobre el Evangelio. Cada día de la semana, se propone una pequeña reflexión o imagen para «detenerse y escuchar» durante unos minutos a una hora fija cada día. Cada semana, las reflexiones se centran en un tema diferente para explorar algunas dimensiones de los retos ecológicos a los que nos enfrentamos en Europa. Por otra parte, el Viacrucis sitúa el sufrimiento de la Pasión de Cristo en nuestro tiempo relacionándolo con el sufrimiento de la Tierra y de los pobres.

## «24 horas para el Señor»

«Caminemos en una vida nueva» (Rm 6,4) es el lema elegido por el papa Francisco para la celebración de «24 Horas para el Señor» de este año. La finalidad del evento es poner el sacramento de la Reconciliación en el centro de la vida de la pastoral de de vuestras parroquias. Consulte el Subsidio Pastoral en el siguiente enlace:



Código QR



## Carta del administrador apostólico

# La Cuaresma (III)

El don de la reconciliación

**D. Vicente Jiménez Zamora**

Administrador apostólico de Huesca y de Jaca



Uno de los caminos para superar la actual crisis del sacramento de la Penitencia es la exposición positiva del misterio de la reconciliación. Dios, Padre Santo, que hizo todas las cosas con sabiduría y amor, y admirablemente creó al hombre, cuando éste por desobediencia perdió su amistad, no lo abandonó al poder de la muerte, sino que compadecido, tendió la mano a todos para que le encuentre el que le busca.

La Sagrada Biblia nos muestra a un Dios compasivo y misericordioso. El salmo 102 es una bella meditación sapiencial de la bendición de Dios, que perdona a su pueblo y protege a sus fieles desde el cielo. Esta bendición de Dios es retomada con mayor profundidad en el himno del comienzo de la carta de San Pablo a los Efesios (cfr. Ef 1, 1-14).

El sacramento de la Penitencia es un encuentro personal con el Dios de la misericordia, que se nos da en Cristo Jesús y que se nos transmite mediante el ministerio de la Iglesia. En este sacramento, signo eficaz de la gracia, se nos ofrece el rostro de un Dios, que conoce nuestra condición humana sujeta a la fragilidad y al pecado, y se hace cercano con su tierno amor.



Así aparece en numerosos encuentros salvadores de la vida de Jesús: desde el encuentro con la samaritana (cfr. Jn 4, 1-42) a la curación del paralítico (cfr. Jn 5, 1-18); desde el perdón de la mujer adúltera (cfr. Jn 8, 1-11) a las lágrimas ante la muerte del amigo Lázaro (cfr. Jn 11, 1-44). Pero, sobre todo, se muestra la misericordia de Dios en las conocidas parábolas de la misericordia, que recoge el Evangelio de san Lucas: la oveja perdida, la moneda perdida y el hijo pródigo (cfr. Lc 15, 1-31).

Todos y cada uno de nosotros tenemos necesidad de Dios, que se acerca a nuestra propia debilidad, que se hace presente en nuestra enfermedad, que, como buen Samaritano, cura nuestras heridas con el aceite del consuelo y el vino de la esperanza (cfr. Lc 10, 25-36).

Aunque deseemos sinceramente hacer el bien, la fragilidad humana nos hace caer en la tentación y en el pecado. Esta situación dramática la describe con todo realismo san Pablo: "Pues sé que lo bueno no habita en mí, es decir, en mi carne; en efecto, querer está a mi alcance, pero hacer lo bueno, no. Pues no hago lo bueno que deseo, sino que obro lo malo que no deseo" (Rom 7, 18-20).

## Congreso «La Iglesia en la Educación»

### Presencia y compromiso. Los retos de la Iglesia en el campo educativo



Foto de familia de los asistentes aragoneses al Congreso.

#### Redacción

«Humanizar» la educación y sensibilizar a la sociedad sobre el papel que juega la Iglesia en el ámbito educativo. Con ese objetivo se celebraba el pasado sábado en Madrid el congreso en el que participaron 1.200 personas relacionadas con el ámbito educativo.

#### COMPROMISO SOCIAL

La directora del secretariado de la Comisión Episcopal para la Educación y Cultura, Raquel Pérez Sanjuán, explicó que el objetivo de este encuentro era «convocar a todos los que son protagonistas de proyectos educativos de la Iglesia en cualquier ámbito; caminar más juntos, fortalecer el camino conjunto e intercambiar experiencias; y renovar el compromiso de la Iglesia con la educación en todos sus ámbitos, también en las periferias y con poblaciones vulnerables». De hecho, de entre las casi 6.000 entidades pedagógicas con las que cuenta la Iglesia, destacaba los casi 400 centros dedicados a educación no formal, de desarrollo, cooperación y voluntariado, «que

pasan desapercibidos».

#### MENSAJE DEL PAPA

El papa Francisco trasladó un mensaje a los asistentes del congreso en el que los apremió a trabajar por las necesidades en España «sin olvidar a nadie», apuntaba el pontífice, que hace un llamamiento al compromiso de la escuela con su entorno: «Sed sensibles a las nuevas exclusiones que genera la cultura del descarte». En este sentido, el superior general de las Escuelas Pías, Pedro Aguado, apuntó que «si la identidad de la escuela católica no la enriquecen los migrantes y la inclusión, se quedará congelada».

#### PRESENCIA ARAGONESA

Más de medio centenar de aragoneses han participado en este congreso, la mayoría de Zaragoza. Su delegado episcopal de Enseñanza, Bernardino Lumbreras, califica la experiencia como «muy vital y esperanzadora para el futuro de la Iglesia en España», y destaca la gran participación y el clima de diálogo generado en el encuentro.



# Cambiar yo para que cambie el mundo

## Redacción

En tiempo de Cuaresma, siempre se nos habla de conversión. Todo el mundo habla de conversión.

La cuaresma no es meta, es camino, no tendría sentido la cuaresma sin la fiesta y el gozo de la pascua. La cuaresma ha de llevarnos a cambiar en nosotros esas cosas que hacen que sufran los demás y que incluso hacen que nosotros suframos. Es curioso observar como siempre queremos que cambien los demás, me sorprende a veces diciendo "si cambiase mi amigo, o mi hermana, o la gente, o mi madre, o..." , pero pocas veces me digo "¡si cambiase yo!". Hay un cuento que leo con frecuencia y que me gustaría compartir con vosotros:

*El sufí Bayazid dice acerca de sí mismo: "De joven yo era un revolucionario y mi oración consistía en decir a Dios: 'Señor, da me fuerzas para cambiar el mundo' .*

*"A medida que fui haciéndome adulto caí en la cuenta de que me había pasado media vida sin haber logrado cambiar una sola alma, transformé mi oración y comencé a decir: 'Señor, dame la gracia de transformar a cuantos entran en contacto conmigo. Aunque sólo sea a mi familia y a*



*mis amigos. Con eso me doy por satisfecho' .*

*«Ahora. que soy un viejo y tengo los días contados, he empezado a comprender lo estúpido que yo he sido. Mi única oración es la siguiente: 'Señor, dame la gracia de cambiarme a mí mismo'. Si yo hubiera orado de este modo desde el principio, no habría malgastado mi vida.»*

Todo el mundo piensa en

cambiar a la humanidad. Casi nadie piensa en cambiarse a sí mismo.

Señor, quiero convertirme para que el centro de mi vida sea Tú, sólo Tú, mi Dios y Señor. Dame fuerzas para olvidarme de mis cosas y pensar menos en mí.

Señor quiero ocuparme sólo de Ti y extender tu Reino a los demás.

Señor, quiero dejar de lado mi vida y mis intereses egoístas para interesarme por Ti y servir en lo que pueda a los demás.

Señor, conviérteme a tu Palabra, a tu presencia. Así dejarán de sonar vacías mis palabras, mis trabajos y mis realizaciones.

Señor quiero convertirme más a ti, dejar mis caminos y mis juicios humanos y empezar a caminar por tus Caminos.

Señor, quiero convertirme día a día, más a Ti en los pequeños detalles que constituyen mi trabajo diario.

Señor, quiero convertirme. Yo solo no puedo. Tanto lo he intentado y siempre vuelvo a quedarme encerrado en mí.

Señor, quiero convertirme. Sal a mi encuentro, alienta mi esfuerzo, acoge mis pasos vacilantes.

Señor, ayúdame a empezar cada día, sin desanimarme por la debilidad de ayer. Hoy es un día nuevo, sin estrenar y quiero convertirme a Ti.

Señor, ayúdame a convertirme. Que sienta en mi corazón tu Espíritu como una luz que ilumina mi camino hacia Ti y que me impulsa con el calor de su amor.

Señor, conviérteme. Sé Tú mi descanso, mi sueño, mi amanecer de cada día, amén.

## Calendario diocesano para marzo

- **1 y 2, viernes y sábado:** Retiro para laicos en Javier.
- **3, domingo:** Día de Hispanoamérica. Javierada.
- **5, martes:** Formación y retiro sacerdotal en el arciprestazgo Erla-Uncastillo.
- **7, jueves:** Presentación de la restauración de la Virgen de Ena en el Museo Diocesano. Reunión de sacerdotes y religiosas del arciprestazgo de Biescas.
- **8 y 9, viernes y sábado:** 24 horas para el Señor. Javierada para la Vida Consagrada y Monástica. Participa el Apostolado de la Oración de Jaca.
- **10 domingo:** Primera Javierada.
- **14 jueves:** Sesión de Formación del Clero: Tema: El Padre nuestro.
- **16, sábado:** Segunda Javierada.
- **24, domingo:** Domingo de Ramos.
- **27, miércoles:** Misa Crismal.
- **28, jueves:** Jueves Santo. Cáritas: Día del Amor Fraternal.
- **29, viernes:** Viernes Santo. Colecta Santos Lugares.
- **31, domingo:** Pascua de Resurrección.

## Breves

■ **Celebración de la penitencia:** 8 de marzo, a las 20 h. en la S.I. Catedral.

■ **24 horas para el Señor. Oración eucarística:** 9 de marzo, de las 11 h. hasta las 18,30 h en la Parroquia de San Pedro - S. I. Catedral, Capilla de Santa Orosia.



■ Como ya es tradición, los viernes de Cuaresma tendrá lugar en las tres Parroquias de Sabiñánigo, el **Ejercicio del Vía Crucis**. En el Pilar, a las 17,30 horas. En Santiago, a las 18,30 horas. En Cristo Rey, a las 19 horas.

■ **Escuela de Teología:** Cuarta y última, materia del curso: "El drama del exilio -en el contexto de las guerras actuales- y la esperanza salvadora en los libros de Isaías, Jeremías y Ezequiel". Profesor: D. Lizito Fernandes Afonso. Días: 27 de febrero; 5, 12, 19 de marzo; 2 y 9 de abril. En Jaca: Casa Diocesana, de 5 a 6'30 tarde y en Sabiñánigo: Club Parroquial Cristo Rey de 8 a 9'30 tarde.